

Les Rencontres d'Occitanie sont un cycle de conférences-débats, lancé en 2017, par le Groupe La Dépêche du Midi. Chaque mois, des personnalités de premier plan viennent enrichir la réflexion des décideurs locaux sur des thèmes majeurs pour l'avenir de notre Région (recherche, éducation, culture, innovation, export, environnement, tourisme, aéronautique). Ces rencontres se placent au cœur des défis que doit relever l'Occitanie et se veulent être un outil de réflexion face à un monde en constante mutation.

---

**26<sup>ème</sup> Edition**  
**L'Art du Monde autrement**  
**Mardi 1<sup>er</sup> octobre 2019**

---

Josef Schovanec

Philosophe, écrivain et saltimbanque de l'autisme



Josef Schovanec est écrivain et philosophe. Il milite pour la dignité des "personnes avec autisme" et met en avant les bienfaits du voyage dans ses écrits et ses interventions radiophoniques. Il a été diagnostiqué Asperger à 22 ans, après des années d'errance diagnostique.

Docteur et chercheur en philosophie et sciences sociales, il a consacré sa thèse de philosophie allemande à la pensée et à la théologie de Martin Heidegger en France.

Diplômé de Sciences Po Paris, Josef Schovanec est hyperpolyglotte, il parle plus de sept langues.

De 2006 à 2014, il est l'assistant de Hamou Bouakkaz, chargé du handicap à la Mairie de Paris.

Au cours de l'année 2012, où l'autisme avait été déclaré Grande Cause Nationale, Joseph Schovanec a mis en avant son combat pour l'amélioration du système de soins français par rapport à l'autisme et pour une meilleure prise en compte du handicap.

Depuis 2014, il est chroniqueur sur Europe 1 dans l'Emission Carnets du monde.

Le 30 mai 2018, il a reçu le Prix audiovisuel de l'Association Planète Albert-Kahn pour récompenser le regard qu'il offre sur le monde dans l'émission radio "Voyages en Autistan".

Le 4 octobre 2018, il est nommé docteur honoris causa par l'Université de Namur, en récompense de ses travaux sur l'intelligence collective.

## • Chiffres clés •

**700 000**

C'est le nombre de personnes en France concernées par des Troubles du Spectre de l'Autisme (TSA). **100 000** ont moins de 20 ans.

**334 000 000**

C'est, en euros, la somme dégagée pour la mise en œuvre de la « Stratégie nationale pour l'autisme au sein des troubles du neuro-développement (TND) 2018-2022 ».

Elle repose sur **5** engagements phares parmi lesquels se trouvent notamment la scolarisation effective des enfants et des jeunes, ainsi que l'inclusion des adultes.

**60 %**

C'est la proportion des enfants autistes non-scolarisés, à l'heure actuelle.

Ce chiffre est amené à évoluer puisque dans le cadre de la stratégie pour l'autisme 2018-2022, l'obligation de scolarisation dès 3 ans s'applique à tous les enfants autistes et la mise en place de parcours spécialisés, adaptés aux besoins de chacun, doit être proposée de manière systématique.

## • Compte-rendu •

La 26e édition des Rencontres d'Occitanie s'est déroulée hier au siège de *La Dépêche du Midi*, à Toulouse, autour de l'autisme. Invité par Marie-France Marchand-Baylet, vice-présidente du Groupe La Dépêche, Josef Schovanec, philosophe et écrivain, a dressé au travers d'une conférence intitulée « L'Art du monde autrement » les perspectives possibles pour rendre notre société plus inclusive. « Et si de nos jours, il y avait cette pluralité d'êtres humains comme il y a des milliers d'années ? Quelles seraient les conséquences de cette pluralité-là ? Ce pourrait être la biodiversité humaine ».

[Lire la suite](#)



[Voir la vidéo des temps forts](#)

## Extraits de l'intervention de Josef Schovanec

« Yuval Noah Harari a fait dans son livre, le best-seller « Sapiens » une réflexion. Il a posé une question absolument saisissante par sa profondeur : et si de nos jours encore il y avait cette pluralité d'êtres humains, tel que ce fut le cas il y a plusieurs dizaines de milliers d'années, quelles seraient les implications philosophiques et intellectuelles de cette pluralité radicale ? (...) On pourrait dénommer cela la biodiversité humaine. »

---

« Cette défense de la biodiversité, d'une forme d'écologie devrait également s'appliquer à l'être humain. Et je suis convaincu que, peut-être, il y a parmi nous des personnes qui sont fondamentalement différentes et l'un de ses facteurs possibles de diversité pourrait bel et bien être l'autisme. Bien sûr, il y a mille et une façons d'être différent, comme le disait un ami « vous pouvez être bizarre sans être autiste ». »

---

« Par un étrange hasard, dès lors qu'il est question d'autisme, les gens associent cette particularité uniquement aux enfants oubliant le devenir adulte (...) Vivre avec l'autisme, c'est véritablement l'affaire de toute une vie : on naît autiste et on meurt autiste. »

---

« Il ne faudrait pas considérer, et je reprendrais une phrase de mon ami Charles Gardou, que la place des personnes dites spéciales serait dans des lieux spéciaux, entourées de spécialistes. »

---

« Créer une université inclusive : il s'agit en fait d'une simple refondation de l'université, de lui redonner son sens premier, sa définition première. »

---

« Je suis gratifié au quotidien par les rencontres qu'il m'est donné de faire (...) Si j'étais né normal entre guillemets, je n'aurais très certainement pas fait le dixième de ces rencontres-là. »

---

« Quand on se plait, à juste titre d'ailleurs, de l'aspect gris et terne du monde dans lequel nous vivons, peut-être justement que cet aspect gris et terne pourrait recevoir comme antidote la présence de personnes différentes, de personnes qui sont capables d'imaginer un art du monde autrement tout simplement en le vivant, en le créant de par la puissance de leur esprit (...) Les personnes concernées par l'autisme (...) peuvent contribuer à ce ré-enchantement du monde. »

---

« Cette phrase peut résonner dans notre esprit et nous pouvons raisonner à partir d'elle (...) : la force de la communauté se mesure au bien-être du plus faible de ses membres. »

---

« Plus les règles sont dures, plus elles sont excluantes pour une certaine catégorie de la population (...) Les personnes qui conçoivent ces normes oublient en général l'existence d'un mode de vie différent. »

---

« L'impératif de socialisation et l'impératif d'apparence ont véritablement pris le dessus à notre époque (...) pourtant je suis convaincu que les personnes ayant des compétences, des profils autres, devraient avoir fondamentalement toute leur place. »

---

« Je suis convaincu que ce que l'on appelle populairement, et à tort, les prétendus niveaux d'autisme reflètent avant tout le statut socio-économique des parents (...) »

---

« Aspie-Friendly représente une solution de service public dans le monde de l'autisme, c'est-à-dire dans le monde de l'humain en général. »

---

« Contrairement à certains clichés, la plupart des gens autistes n'en ont que faire de l'informatique, alors qu'est-ce que font ou aime faire ces personnes ? Et bien souvent des activités en lien avec l'artisanat au sens le plus large (...) (il y a) une appétence très forte pour le travail du bois (...) certains métiers en lien avec les animaux, la plante, la nature. »

---

« La difficulté première (...) c'est d'avoir accès des coachs compétents au moins au début de cette expérience d'inclusion (en entreprise), je suis convaincu que le rôle des universités pourrait être de contribuer à la formation de ces personnes-là (...) contribuer à former des professionnels de l'inclusion des adultes autistes. »

---

« Il y a un impératif de formation à la différence humaine, en particulier pour tous les professionnels du secteur des métiers en lien avec la personne, avec l'autre. »

---

« N'excluons pas un groupe de gens en fonction de leur apparence du moment. »

---

« Aujourd'hui cette grande maison (la Maison des Possibles à Lunel) accueille des personnes non pas pour y vivre mais pour se développer, pour grandir, pour acquérir (des) compétences y compris de gestion domestique. Le succès prodigieux de ce projet, le fait que ce projet fédère véritablement les familles, les réseaux associatifs, tout un quartier et bien cela peut, cela doit, nous inciter peut-être à repenser l'avenir des possibles pour toutes les personnes autistes. »

Revivez la conférence-débat dans son intégralité

## • L'interview de l'invité •



Regardez l'interview

### La parole au public - Ce qu'ils ont pensé de cette conférence

#### - Connaissez-vous Josef Schovanec avant cette conférence ?

Je connaissais Josef Schovanec pour l'avoir entendu dans des interventions et débats télévisés. J'ai aussi lu "*Je suis à l'Est !*" voici quelques années.

#### - Qu'attendiez-vous de cette matinée ?

Le plaisir de voir et d'entendre Josef Schovanec en direct, sans le filtre d'un écran ou de la page écrite. J'étais curieuse de découvrir cet homme à la personnalité extra-ordinaire (trait d'union délibéré) qui évoque si bien dans les pages de son livre la réalité de sa vie, entre gestion parfois compliquée du « banal quotidien » et exceptionnelle richesse intérieure et intellectuelle.

#### - Que retiendrez-vous de ce moment d'échanges ?

D'un point de vue des avancées sociétales, que la situation bouge enfin en France pour les autistes, ce qui est une excellente nouvelle ! D'un point de vue personnel, c'était une très belle rencontre. Écouter Josef Schovanec parler des autistes et de leurs qualités, des personnes qu'il a rencontrées dans ses voyages, du programme « Aspie Friendly » (et autres initiatives en faveur des autistes), de la prise en compte des impératifs climatiques... est à la fois instructif, poétique et réconfortant dans le monde actuel où l'on met trop souvent les problèmes en avant. Il possède un grand sens de l'humour et nous fait profiter de sa culture et de la richesse de sa pensée sans jamais nous perdre, et en nous rattachant à une société en plein changement. Je vais laisser le mot de la fin à mon époux « Quand on

l'entend parler, on se sent plus intelligent. »

**Isabelle, retraitée, ancienne professeure des écoles**

- **Connaissez-vous Josef Schovanec avant cette conférence ?**

Je connais Josef, j'ai eu l'occasion de travailler avec lui.

- **Qu'attendiez-vous de cette matinée ?**

J'attendais de le revoir et de l'écouter, tellement il est passionnant lorsqu'il s'exprime ... et aussi j'étais intéressé pour actualiser mes connaissances.

- **Que retiendrez-vous de ce moment d'échanges ?**

J'ai découvert le programme d'inclusion des étudiants autistes à l'université de Toulouse et j'ai vu que le monde de l'entreprise commençait à s'intéresser à l'employabilité des autistes. Globalement j'ai été très intéressé par l'intervention de Josef et les échanges qui ont suivi.

**Laurent Viglieno, Administrateur FISAF**

- **Connaissez-vous Josef Schovanec avant la conférence-débat du mardi 1er octobre ?**

Oui, je connaissais Josef Schovanec par ses écrits et par l'écho fait à sa vie et à son action dans les médias.

- **Qu'attendiez-vous de cette matinée ?**

J'attendais de cette rencontre une "immersion" éventuelle dans le vécu d'un autiste Asperger qui a beaucoup de recul par rapport au parcours chaotique qui de nos jours encore les accompagne. Je recherchais également quelques " clés " pour faciliter le contact et le lien avec les personnes présentant ce trouble.

- **Que retiendrez-vous de ce moment d'échanges ?**

Ce que je retiendrai de ce moment d'échanges c'est une certaine admiration pour cette force pourtant modeste et cet humour ravageur. Et j'espère avec lui et comme il l'a évoqué, en un ré-enchantement du monde par les personnes différentes loin de l'impératif de socialisation et d'apparence qui règne de nos jours.

**Annie, retraitée**

Pour toute information :

[contact@rencontres-occitanie.fr](mailto:contact@rencontres-occitanie.fr)

Tél. : 05 62 11 37 46

Pour connaître les prochaines dates :

[www.rencontres-occitanie.fr](http://www.rencontres-occitanie.fr)

Fondation  
**D**  
Groupe Dépêche

**LA DÉPÊCHE**

**Midi Libre**

**L'INDÉPENDANT**

En partenariat avec : 

  
Pierre Fabre

 LEXUS  
TOULOUSE

---

Vous avez reçu cet email parce que vous vous êtes abonnés à [Les Rencontres d'Occitanie](#) en tant que [contact@rencontres-occitanie.fr](mailto:contact@rencontres-occitanie.fr).  
Nous vous rappelons que vous disposez, conformément à la loi "Informatique et Libertés" du 6 janvier 1978 modifiée et au Règlement Général sur la Protection des Données du 27 avril 2016, d'un droit d'accès, de rectification et d'effacement des données vous concernant, d'opposition et de limitation du traitement de ces données, ainsi que d'un droit à la portabilité de vos données. Vous pouvez l'exercer par courrier électronique auprès de [contact@rencontres-occitanie.fr](mailto:contact@rencontres-occitanie.fr). Si vous ne souhaitez plus recevoir d'emails vous pouvez [vous désabonner](#).  
© 2019 Les Rencontres d'Occitanie, Tous droits réservés.

